

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES
MADERA, 8
Apartado de Correos 981
Director-Gerente
ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

EN TERUEL ONDEA, VICTORIOSA, LA BANDERA DE LA REPUBLICA

Las fuerzas conquistadoras continúan la obra de limpieza de las resistencias interiores, que quedaron localizadas en muy pocos edificios

Una compañía de ametralladoras y otra de Infantería, pertenecientes a las tropas facciosas que se hallaban en el interior de la ciudad, se han pasado a nuestras filas

La evacuación de la población civil alcanza a las tres cuartas partes de su totalidad

EPISODIO TRASCENDENTAL

Resonancia universal de la reconquista de Teruel

La resonancia del triunfo del Ejército de Teruel se ha extendido en tales proporciones y ha producido tan honda sensación, que algunos técnicos o especialistas de la política Internacional consideran el hecho con fuerza suficiente para variar algunos aspectos de aquélla. A través de las informaciones del Extranjero vemos cómo en Inglaterra la opinión general reacciona con intensidad, y el Partido Laborista en pleno, es decir, con la firma del presidente, mister Attlee, y con la de uno de los miembros más destacados de la Ejecutiva, Mr. Dallas, felicita al Gobierno de la República. En Bélgica, donde la suavidad y templanza de los socialistas y los demócratas no permite la vivacidad de expresión, se reconoce por los elementos autorizados la trascendencia de la reconquista de Teruel, fortaleza que los facciosos consideraban inexpugnable. En los Estados Unidos y en Berlín se reconoce asimismo el inteligentísimo planeamiento y la exacta interpretación del mismo de la operación de Teruel... Vemos, pues, cómo la victoria alcanzada por la fuerza de las armas deja profunda huella en las extensiones de la política internacional, y pensemos acerca de lo que esto significa. La razón, nuestra razón; la razón del derecho y de la independencia, recorre un camino largo y penoso.

Por el contrario, el hecho de armas, la fuerza, produce el inmediato efecto de cambiar, aunque totalmente, las corrientes de opinión. Es decir, la razón precisa ir subrayada por la imposición violenta, o de lo contrario estará amenazada de sucumbir. Quedan otros motivos poderosos que influyen en el desarrollo de los hechos: el motivo económico, principalmente. A éste habrá que atribuir la actitud parvoial de los conservadores Ingleses... Pues bien; el nombre de Teruel, colocado ya en un primer plano de la guerra de España, tendrá, repetimos, una resonancia universal favorable a la República, porque acusa la existencia de un pueblo organizado en pie de guerra—Ejército y retaguardia en plena actividad industrial y política—que sabe defender su razón y su derecho, en primer lugar, y también evitar que el Invasor arrebathe las riquezas naturales de nuestro suelo. Esta es la significación trascendental de la reconquista de Teruel. Un episodio tan sólo, en efecto, de nuestra guerra contra el fascismo internacional, pero internacionalmente resonante. La República está demostrando su capacidad con algo más que con discursos, mientras fracasa y se acorredita de incapaz el Comité de no intervención y la Conferencia de Nyon, que soportan o cobardemente los actos humillantes que perpetran los países totalitarios agresores. Tenemos, por lo tanto, motivos suficientes para celebrar el triunfal episodio de Teruel, episodio elocuente que eleva el nivel del prestigio republicano.

NOTA DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

El mito del bloqueo faccioso de nuestras costas

Barcelona, 23.—En el ministerio de Defensa Nacional se ha facilitado la siguiente nota:
«Como fácilmente puede comprobarse, la calificación de mito que se dió en notas anteriores al pretendido bloqueo faccioso de nuestras costas no ha podido ser más apropiado. La navegación no ha sido obstaculizada en lo más mínimo en lo que se refiere a la intervención de buques de superficie rebeldes, y en cuanto a la pretendida amenaza del bloqueo de minas submarinas no pasa de ser una simple idea de una imaginación calenturienta, pues el servicio de rastreo de minas, implantado hace algún tiempo a lo largo de la costa y en los accesos a nuestros puertos, funciona con tal regularidad y práctica, que ga-

rantiza por completo la supresión de dicho riesgo.
Los rebeldes, de una forma esporádica, amparándose en las sombras de la noche, podrían intentar el fondeo de algunas minas aisladas, las cuales, como ya ha ocurrido, serían rastreadas en horas oportunas y pasarían a engrosar nuestro stock de dichas armas submarinas.
Razones de la más elemental prudencia y discreción impedirían dar a conocer la organización del servicio de referencia, que entre sus múltiples cualidades, cuenta con la práctica adquirida en los muchos meses que lleva de funcionamiento y que ha permitido, como antes decimos, la garantía de la navegación en nuestras aguas territoriales.»

Interesantes detalles de la conquista de Teruel

«Con pico y pala» avanzan nuestros soldados por el interior de la ciudad.—Dos jefes de Falange de «quince años» se presentan a nuestras autoridades.—Son cuatro los edificios donde los rebeldes se defienden sin esperanza alguna. Hoy ondeará la bandera republicana en todo Teruel y diez kilómetros a la redonda

Frente de Levante, 22.—El enemigo no ataca en el interior de Teruel. Resiste a la desesperada. Los focos están ya bien delimitados; pretexión del «generalísimo» para decir: «Nuestro ejército avanza victoriosamente por el núcleo de Villastar.» Es la primera noticia que tenemos de la existencia de este macizo. Todos creíamos que lo que rodea al pueblo de Villastar era un valle. Luego desmiente Franco nuestra conquista de la ciudad, como si nuestros partes oficiales y nuestras informaciones no hubieran expuesto en todo momento, con veracidad incomprendible para los traidores, el verdadero estado de la ocupación, y, por último, ya con deje melancólico, reconoce «que la ciudad está asediada», «que tiene que enviar columnas de socorro» (que por cierto no han avanzado un solo paso y están en el mismo sitio que hace cinco días). Acaba Franco contando el heroísmo de los defensores de Teruel y diciendo que Teruel está con España.

Para asegurarlo están esos 5.000 evacuados llegados hoy a nuestras líneas; nada menos que 5.000. Esta cifra puede dar buena idea de cuál es la magnitud de nuestra penetración, sobre todo teniendo en cuenta que la capital no excede de 12.000 almas; que los hombres y mujeres de izquierda han sido liquidados, asesinados, en el transcurso de año y medio, y que los focos de resistencia están en el centro de la ciudad y ocupan una extensión de terreno que al ser zona de guerra impide al vecindario pacífico que ocupa esta zona evacuar.

Al mediodía habían llegado nuestros soldados a la plaza Torrico. Al vencer la tarde casi toda la parte derecha de la ciudad está dominada por completo.

Al completar nuestro sitio concedimos una tregua para la salida de la población civil. Ni uno solo salió. Hoy se nos han pasado varios millares. Júzguese si permanecieron por su voluntad.

El barrio de San Julián está por completo en nuestro poder. También el de la Hollería. Igualmente la estación y sus talleres y fábricas inmediatas. La cortadura de terreno que por aquí existe de gran pendiente impide que avancen nuestras tropas.

La ciudad antigua, poco a poco, pasa a nuestras manos. Podríamos precisar más, pero no es necesario. Teruel ya es nuestro. Lo será por completo en el transcurso de unas horas, a pesar de que los dirigentes de la facción resisten en sus propósitos de resistir hasta el fin y coaccionar a los soldados que tienen sojuzgados.

En el Mansueto, que poseen todavía los rebeldes, nuestros soldados escalan las falldas poco a poco, con serenidad, sin prisas.

Hemos visto cómo por el centro de la meseta corría un loco o suicida, uno de tantos oficialitos

criminal, pistola en mano, que corría de un lado para otro para evitar las deserciones. Hará esto, sin duda, hasta el último cartucho, que habrá de dedicar para sí mismo.

La obra de limpieza por nuestras brigadas continúa pertinaz y enérgica. El Espolón de La Muela de Teruel está completamente limpio. El Ejército popular está actuando en Teruel con un dominio y una sangre fría que dice mucho en su elogio, y demuestra una superioridad sobre el adversario, que, aunque mucho se desespera el «generalísimo», prosigue sus avances «hacia atrás». Por siete

veces atacó en el curso del día de ayer uno de nuestros sectores, el más oriental; pero en todos fracasó. Hoy he vuelto a realizar un ataque, que igualmente ha fracasado de manera rotunda.

Frente de Levante, 23.—Si se entra en Teruel por la carretera llamada de Tarancón, el viajero ve la ciudad enmarcada entre moles pétreas. Pilla en el centro la denominada Altura de Santa Bárbara, una de las cuatro o cinco cimas del mismo nombre que en esta provincia existen, según la cartografía del Instituto Geográfico. A la derecha, otro monte de menor elevación, pero de situación estratégica importante; se llama la Necrópolis Nueva, y tiene a sus pies la loma del cementerio. Por último, a la izquierda, ya fuera casi de Teruel, pero dominando por su extensión varios kilómetros de la carretera general, El Mansueto, que es el tercer vigía de Teruel y la pesadilla de cuantos militares estudian el asalto a esta población. El Mansueto... era frecuente escuchar. Todos los planes había que trazarlos sobre la pesadilla de El Mansueto. Las tres alturas, las tres posiciones estratégicas que constituían la guardia de Teruel, y donde los facciosos de aquella ciudad podían esperar protección si los fascistas que ocupaban tales montes se hubiesen hallado en condiciones de restárselas, están desde esta mañana en nuestro poder.

De madrugada, el 18 Cuerpo de Ejército, a quien correspondía la entrada en Teruel por el Norte, tomó por asalto el Cementerio Nuevo, y poco después el monte de Santa Bárbara. La loma del Cementerio y El Mansueto, rodeados cada uno aisladamente desde los primeros momentos de nuestro acoso a Teruel, quedaron así con un enemigo entre medias: Santa Bárbara.

El mando ha visto cumplidas sus órdenes en el desarrollo de su excelente táctica para ahorrarse sangre. Con la toma de Santa Bárbara, los otros dos baluartes esta-

FIGURAS DE LA RECONQUISTA DE TERUEL



EL GENERAL ROJO



EL GENERAL HERNANDEZ SARAVIA

INFORMES OFICIALES

Continúan nuestras tropas adueñándose del interior de Teruel

Parte oficial del Ministerio de Defensa Nacional: «EJERCITO DE TIERRA: LEVANTE.—A primera hora de la mañana cayeron los últimos reductos de resistencia rebeldes que subsistían en el exterior de Teruel, apoyándose en las posiciones del Cementerio Nuevo, Santa Bárbara y El Mansueto. En consecuencia, nuestras tropas dominan totalmente cuanto constituyó la zona de maniobra de las columnas de operaciones.

Anoche se pasó integra a nuestras filas una compañía de ametralladoras, y esta mañana hizo lo propio otra compañía de Infantería, ambas pertenecientes a las fuerzas que se hallaban en el interior de la ciudad.

Durante la jornada de hoy las tropas que asaltaron Teruel prosiguieron sin interrupción la obra de limpieza de las resistencias interiores, que quedaron localizadas en muy pocos edificios.

Sigue sin cesar la evacuación de la población civil, que alcanzaba esta tarde las tres cuartas partes de su totalidad, habiendo sido convenientemente aislados algunos casos de tifus que se registran en ella.

El único servicio de la aviación facciosa consistió hoy en bombardear Puebla de Valverde, donde se había dado albergue a gran número de mujeres y niños evacuados de Teruel. Por fortuna, el bombardeo, hecho precipitadamente, apenas causó víctimas.

En el frente exterior los refuerzos enemigos hostilizaron sobre nuestro flanco derecho al anochecer, ataque que fué rechazado con gran facilidad.

En los demás frentes, sin novedad.

Un «hidro» rebelde, derribado

EJERCITO DEL AIRE.—La aviación facciosa, sin duda como respuesta al descalabro de Teruel, verificó hoy varias agresiones sobre el litoral levantino, las cuales se iniciaron a la una de la madrugada con tres bombardeos contra Valencia y los poblados marítimos próximos a aquella capital, impidiendo las baterías antiaéreas toda precisión en el lanzamiento de las bombas. A las seis y quince, tres «hidros» procedentes de Palma de Mallorca llegaron a la altura de Peñíscola, donde arrojaron varias bombas, así como en Torre de Sal. Nuestros cazas, que salieron al encuentro, derribaron a uno de los aparatos agresores, que cayó al mar a tres millas de la costa. Los cazas, los cuales agotaron las municiones, volvieron a su base, y una vez repostados salieron de nuevo, ametrallando al «hidro», que aún estaba a flote, hasta incendiario y hundirlo.»

ban perdidos. Así fué. La Loma y El Mansueto, ya humilde y casi silencioso desde hace cuarenta y ocho horas, al verse atacado en todas direcciones, y desde el mismo nivel, incluso por partes en donde no tenía fortificaciones, comprendieron llegada su hora de caducar. A las once de la mañana la conquista de estos dos montes estuvo terminada. El Mansueto nos dejó la posesión de una batería completa del 10,5 y medio millar de prisioneros, entre ellos hombres civiles fascistas, que huyendo del incendio de Teruel se habían refugiado en El Mansueto con la esperanza de que fuera inexpugnable.

También cogieron nuestros combatientes al ocupar esta posición un polvorín, cuatro camiones car-

gados, muchos fusiles ametralladores y piezas antitanques. Por su parte, las tropas que operaban por la estación capturaron otra pieza de artillería de calibre medio, situada delante de aquel lugar.

Las brigadas que conquistaron las alturas del Norte, al terminar esta obra, penetraron igualmente en la ciudad por la parte septentrional. Simultáneamente a otras acciones de periferia interesantes, de madrugada y durante la mañana, ha prosseguido la obra de penetración, que nos ha deparado más y más de la «cultura» y de la vanidad fascistas. Hemos apresado dos muchachos de quince años que eran jefes de Falange y que mandaban grupos de acción y de limpieza. Atomizados ante la inminencia de la justicia popular, que sabrá castigar sus crímenes con equidad, y ante el rudo machacar constante de nuestros cañones y de nuestros fusiles, los dos jóvenes han venido a nosotros, portadores de sus fusiles, temblando de miedo.

—Venimos a entregarnos—han dicho.

—¿Quiénes sois?

—Somos jefes de Falange.

El asombro más extraordinario ha embargado a los dos jovencitos al contemplar cómo les recibían los soldados del Ejército popular.

Entre los miles y miles de prisioneros ya hechos figuran también dos bellas muchachas, hijas de un destacado abogado fascista de Teruel. Las dos, como to-

Efusiva felicitación del Partido Laborista por la reconquista de Teruel

Londres, 23.—El Partido Laborista ha dirigido al jefe del Gobierno español, doctor Negrín, un telegrama, cuyo contenido es el siguiente:

«Nuestras más efusivas felicitaciones por la gran victoria de Teruel. Todos los amantes de la Libertad en el Mundo entero se alegrarán de esta nueva prueba con que la democracia española va aplastando a la agresión fascista.»

El telegrama lleva las firmas del mayor Attlee, presidente del Partido Laborista, y de la Ejecutiva de dicho partido, entre ellos al Sr. Dallas.

EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Ante la propaganda antibritánica que Italia realiza en todo el Mundo, lord Cramborne dice en el Parlamento que, "tarde o temprano, se tendrán que adoptar otras medidas"

Londres, 23.—La propaganda antibritánica en el Extranjero ha originado un debate en la Cámara de los Comunes, donde esta tarde el diputado laborista Fletcher llamó la atención del Gobierno sobre la propaganda de Italia contra Inglaterra. Dijo que Mussolini quiere asumir, en el cercano Oriente, un papel que le permita reemplazar la influencia inglesa por la italiana. El orador describió las actividades de los agentes italianos en la zona del Mediterráneo, lo cual lo considera el orador como una violación de "Gentlemen's Agreement".

EL TEATRO

ASCASO.—"LA CENICIENTA", DE JACINTO BENAVENTE

La Dirección artística de este teatro, siguiendo la línea de conducta emprendida desde los comienzos de la temporada de hacer compatible el dolor de la guerra con la dignidad del arte, ha reprimido "La Cenicienta", de Jacinto Benavente.

Un cuento de niños escrito por el más genial dramaturgo español desde el Siglo de Oro hasta la fecha, ha de ser necesariamente una comedia para hombres, ya que, como dice el insigne autor, "todo hombre lleva un niño dormido en su corazón".

Veinte miembros de la Cámara de los Comunes y de la de los Lores visitarán España en el mes de Enero

Londres, 23.—En los círculos laboristas existe gran interés y entusiasmo por el viaje que realizarán, a primeros del año próximo, a la España republicana varios representantes del partido. Se calcula que efectuarán esa visita a España unos veinte miembros del Partido Laborista de la Cámara de los Comunes y de la de los Lores.

Se establece una base naval en Macao

Portugal defiende sus colonias en China

CATALUÑA

ORIENTACIONES DE ALTA POLITICA SOCIAL

III GENERALIDADES HISTORICAS

Vamos concretando en estas orientaciones el aspecto «su generalis» del alma regional catalana. No hay que olvidar que se trata únicamente de un estudio periodístico. Síntesis, claridad, vuela pluma; rapidez sobre todo. Vamos a trescientos por hora, trazando esquemas fragmentarios que no pueden producir sensación de perennidad. Periodismo que vuela, no que pesa.

Recorriendo con el automóvil las comarcas, y cuando el lugar es muy apartado viéndolo con la fantasía, hemos podido grabar en el bronce laminado de Cataluña las facetas rotundas de las civilizaciones que esta región catalana ha logrado absorber perfectamente.

Los celtas, primero. Cuando los celtas poblaron la región, hacia el interior, hallaron ya monumentos primitivos como los menhires. Bautizados quedan para siempre la «Piedra dreta» y la «Piedra de Murrá». Vestigios megalíticos. Pero los celtas fecundizaron el Valle de Arán. Sobre las montañas que circundan el Segre y el Noguera Pallaresa, no se vislumbran aún, en las noches del plenilunio, las ceremonias druídicas bajo el árbol sagrado tutelar. La provincia de Lérida es la comarca sagrada de los celtas de Cataluña.

En las costas de Gerona desembarcaron los griegos foscenos que llegaron desde Marsella. Colonias de Rosas y de Ampurias. Por esas costas penetró por primera vez en España el ideal federativo y pantéista de Grecia. Derramaron en Cataluña el ánfora sonora de sus enseñanzas. Después bajaron a Denia y a Elche, quedando así una saturación helénica en la región que influyó, y todavía influye, en el alma catalana como en el alma levantina. Valencia estaba destinada a recibir más de la civilización árabe que de la griega.

Los cartagineses supieron ensanchar la grandeza de Barcelona. Vestigios de la civilización cartaginesa son ese saber previsor y despierto del hombre de la capital catalana; ese carácter comercial y creador de medios industriales, y ese aliento de navegar siempre hacia las zonas de riqueza mundial. ¡Qué de extrarríos es, para los que profundizan en las influencias históricas, el conocer a Barcelona siempre, siempre, siempre como una rival marítima de las grandes ciudades enclavadas en todos los mares?

Otra influencia vigorosa, la de los romanos. Esta vez toca la suerte a Tarragona. Los Escipiones alcanzan su sede en «Tarraco». Seis siglos de cultura romana. O como dicen los catedráticos de Historia de los Institutos: «romanización» de la Península, irradiada desde Tarragona a todo el ámbito nacional.

En los museos catalanes hemos admirado los vestigios de estas distintas culturas que recibió, gracias a su fina porosidad artística y cultural, el espíritu agilísimo de Cataluña. ¡Vestigios! Todavía cerámica italo-griega, piedras inscripciones, estatuas de Astarté y de Salambó, una cabeza maravillosa de Afrodita arcaica, columnas, frisos, capiteles truncos, armas, monedas.

Y en esa Tarragona romanizada, ¡qué vamos a contar a los lectores que ya ellos no conocen! Murallas, templos, termas, sepulcros, anfiteatro, circo; ruinas todavía con sombras latinas que vagan por allí comentando rivalidades bélicas de Pompeya y de Julio César que se ventilan más de una vez en territorio de Cataluña.

ecohemos en olvido la influencia de los visigodos en la formación espiritual catalana. La vieja Layetania sirvió de trono al rey Ataulfo. De trono y de tumba. Nuestra bella Barcelona paganzada, bañándose desnuda en el mar, sintió el rumor de hierro de los hombres hirsutos y vibrantes que llegaban, después de haber incendiado, destruido y saqueado a la que se creía Roma invencible.

Es decir, que penetraba en la Península la influencia visigótica; penetraba también por el territorio catalán; penetraba con la insolencia de los conquistadores. Pero con Ataulfo llegó Gó Gó Placidia; llegó el sentido creador, aunque decadente, del imperialismo romano.

¡Y la civilización árabe? Poco a poco pisaron los moros el territorio de Cataluña. Se apoderaron también de Barcelona. ¡Dominación! No; eso es la dominación árabe en la región catalana. Jamás. Ni Tárq, primero; ni después Almanzor, ni otros cabecillas mahometanos pudieron inculcar su ardorosa idea civilizadora en el duro metal del alma catalana. Vigorosos como siempre, los hombres de la vieja estirpe del país arrojaron a los invasores moros rápidamente del territorio intranqueable.

Mientras sucedían estas luchas, llegó una nueva irrupción: los francos. El solemne y altivo Carlomagno agranda y robustece, y acaso complica también, el espíritu de Cataluña. Surge la marca hispánica, surgen los condes de Barcelona. Desde Wilfredo el Velloso, hasta que los condes son absorbidos por la Corona de Aragón, ¡qué heroicas jornadas de valor y de independencia! Con los Borrell, con los Ramón Berenguer, acrecienta Cataluña la firmeza de sus fueros, porque sabe defenderlos con la cooperación completa de todos los pobladores.

Siete son, pues, los pueblos que dejaron su huella prístina en el alma de la región. Vamos a señalarlos, uno después de otro, para ver si aquí queda más grabada la señal en la memoria de los lectores. Siete pueblos distintos, tan diferentes, tan extraños, tan antitéticos entre sí. Contemos: Celtas, griegos, cartagineses, romanos, visigodos, árabes y francos.

Región tan empapada de culturas, ¿cómo es de extraño que pueda ser tildada de europea?

OTRAS INFLUENCIAS NOTABLES

Las cuatro primeras invasiones—o irrupciones, si parece mejor a los lectores—que acabamos de nombrar moldearon el alma catalana profundamente. A la raza étnica, tan variada en la región, se juntaron saturaciones directas. En la provincia de Lérida, el celarismo; en la de Gerona, el helenismo; ya en Barcelona, la huella poderosa de Cartago, como en Tarragona la profunda romanización.

su vivir ciudadano después de medio siglo que habían salvado desde la guerra de «Els Segadors»; si sucumbió esta institución a manos del absolutismo de Felipe V—el primer Borbón en España—, ¿cómo contar las peripecias y los sinsabores y las persecuciones que ha sufrido la Generalidad?

¿Lástima que la precipitada redacción de estas notas y la falta de espacio en nuestro periódico no permita que hablemos de la floreciente y austera poesía catalana?

El Gobierno, en Barcelona

El ministro de Trabajo sale para Teruel con el fin de preparar la evacuación civil de aquella ciudad

Barcelona, 23.—El ministro de Trabajo salió esta tarde para Teruel, acompañado de su secretario particular y de la secretaria general de Evacuación, para preparar la evacuación de la población civil de dicha ciudad aragonesa. Esta tarde salió una caravana de automóviles con ropas y víveres para Teruel.

Reunión del Pleno de la Junta Nacional contra el Puro

Se ha reunido el Pleno de la Junta Nacional contra el Puro, bajo la presidencia del subsecretario, D. Pedro Ferrer. Han asistido los vocales representantes de los departamentos de Defensa Nacional, Instrucción pública y Sanidad y Hacienda, partidos republicanos y C. N. T. Se dio cuenta de que todavía no se ha recibido la documentación necesaria con motivo del traslado. Fueron despachados diversos asuntos. Se acordó conceder algunas subvenciones para obras, entre ellas una de 4.749.578 pesetas para el Ayuntamiento de Barcelona para construir un Parque de Reposo y hospitales de incurables en Pedralbes.

La Comisión de Suplicatorios ha dictaminado los de los señores Lucia y Bolívar

Esta mañana el presidente de las Cortes no ha acudido a su despacho. Ha ido a visitar una Comisión del Consejo Nacional de Izquierda Republicana, integrada por los Sres. Baeza Medina, Quemades y Templado.

El doctor Negrín, indispuerto

El presidente del Consejo, doctor Negrín, está ligeramente indispuerto a consecuencia de un resfriado.

CRONICAS DE POETAS

DESDE LA TORRE DE SAN MARTIN

¡Vamos a Teruel, hermano lector! Un vuelo en el avión de la fantasía; un vuelo sobre las nubes de plomo que manchan el espacio, y ya estamos allí. Pueblo viejo y ceniciento sobre aspera meseta de mil metros sobre el mar. Paisaje quebrado y ascético, que, visto en el desorden de la emoción y con la dureza del frío, semeja un paisaje lúgubre de Patinir. Poca claridad en el aire y muchos pedacitos de hielo, que dicen que se llama Ilovizna.

Sube pronto a la torre mudéjar; subamos pronto, antes que mueran en la noche densa las horas fatigadas del equinoccio invernal. Subamos pronto a la torre de San Martín, que ya viene el cortejo.

¡Ya se oyen los claros clarines. La espada se anuncia con vivo reflejo; ya viene el cortejo de los paladines. ¿Qué suceso maravilloso ha ocurrido en esta silenciosa ciudad? La gente del pueblo, ¡qué humilde! Se nota en las miradas de estas mujeres sarmentosas un resplandor de alumbramiento. Acaso habrá en esta pequeña urbe alguno de los monstruos prehistóricos que se tragaban la paz, el amor, el bien y el gozo del vivir; acaso pesaba sobre los moradores turolenses una de esas maldiciones antiguas, devoradoras de la vida, y acaso de la misma ilusión de la vida.

No sé, hermano lector. Esta gente está horrorizada. Ojos extraordinariamente abiertos y absortos de los raros que han visto espectros y almas en pena. Respetemos el llanto silencioso que derraman estas madres, estas esposas, hijas, novias; que derraman los corazones femeninos, atormentados por la brutalidad eterna de los virones.

Si el cortejo avanza y penetra por la puerta de La Tracción. ¿Penetra o se paran indignados los combatientes, al recibir, por el nombre de la puerta famosa de Turbula, el latigazo del recuerdo? Por la tracción criminal de los negros generales, ¡cuánta sangre derramada! El cortejo lanza exclamaciones ardorosas, vibrantes; exclamaciones de indignación que vuelan sobre Teruel y lo llenan de sonoridades melódicas.

El cortejo penetra, grave y altivo, en el casco de la ciudad profanada. Mira, mira, ¡qué sencillos soldados! Roja bandera llevan. Son los hombres del trabajo en la fábrica, en el taller, en la oficina, en las minas de Ojos Negros y en los campos que riega el Guadalquivir con sus aguas de antiguos fervores aragoneses y valencianos. Mira cómo pasan.

Señala el abuelo los héroes al niño; vedó como la barba del viejo los bucles del oro circunda de armíno. Ya quieren estorbar la visión que gozo desde la torre de San Martín; ya la quieren estorbar las sombras nocturnas. La noche se abalanza desde las cumbres agrestes sobre el casco de la ciudad. Se han esfumado contornos y detalles de plazas, rías, viaducto, templos, cementerio. Sin embargo, ¿de dónde proviene ese misterioso resplandor?

Creo que tñ, como yo, sabes la causa de la reverberación extraña que se distingue desde la torre mudéjar. Hermano lector, esa luz viene de un astro lejano, pero perceptible en las tinieblas; ese astro lleva por nombre la esperanza.

Pero el cortejo sigue su camitar altivo y grave; sus postreros sonidos se pierden en la lejanía. «La nieve y el viento del gélido invierno, la noche, la escaucha, y el odio y la muerte, por ser por la patria inmortal, saludan con voces de bronce las tropas de guerra que tocan la marcha triunfal.»

LA GUERRA EN ORIENTE

El Ejército japonés encuentra enérgica resistencia en su marcha sobre Hang Keu

Shanghai, 23.—El portavoz del Ejército japonés ha declarado que las tropas niponas siguen avanzando por la región Norte del Yangtse y a lo largo del ferrocarril de Tien Tsin a Eu Keu.

El Japón aconseja la evacuación de los extranjeros de Hang Keu

Shanghai, 23.—El cónsul general del Japón ha pedido a todos los cónsules extranjeros que ordenen la evacuación inmediata de sus residentes en Hang Keu o sus alrededores, pues parece que se librarán allí en breve encarnizados combates. El portavoz nipón ha declarado que en su marcha el Ejército japonés sobre dicha ciudad tropieza con una enérgica resistencia.

El crucero británico «Capetown» ha atravesado la barrera de Klang Yin

Shanghai, 23.—El crucero británico «Capetown» ha logrado atravesar la barrera de Klang Yin, y es esperado esta tarde en Wu Sung.

El control económico y social decretado por el Gobierno central de China

Cheungking, 23.—El Gobierno central de China ha publicado un decreto ordenando que mientras dure la guerra una Comisión militar controle la agricultura, la industria y el comercio. El decreto prohíbe las huelgas y castiga con pena de trabajos forzados a muerte a todo aquel que facilite al enemigo materias primas, productos de fábrica, se dedique al espionaje industrial, sabotee la producción o cierre injustificadamente las fábricas.

LA PIRATERIA FACCIOSA

Tanger, 23.—El vapor «Senave Chors», que estaba cerca de Gibraltar, ha lanzado esta mañana un S. O. S. dando cuenta de que se le había detenido y se le conducía hacia Ceuta, por lo que pedía ayuda.

El sacerdote alemán Weinel de Alledorf, condenado a tres meses de cárcel

Ciudad del Vaticano, 23.—El órgano vaticanista «Observatore Romano», da cuenta de que el abate alemán Weinel de Alledorf, que ha sido condenado a tres meses de cárcel por los nazis por haber, según éstos, «ofendido gravemente» a una alta personalidad nazi, ha sido objeto de dicha condena por haber declarado que «Goebels había sido educado en un colegio de jesuitas, y que si Goebels pudo estudiar fue gracias a las dádivas de las Asociaciones católicas».